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No dia doze de setembro de dois mil e dezessete, às dez horas, na Sala da Defesa do Bloco A do 1 

Instituto de Ciências da Educação, realizou-se reunião extraordinária da Congregação na qual 2 

estiveram presentes os seguintes membros: Professora Eliana da Silva Felipe – Diretora Geral do 3 

Instituto de Ciências da Educação, Professora Dalva Valente Guimarães Gutierres – Diretora 4 

Adjunta do Instituto de Ciências da Educação, Professora Lucília da Silva Matos – Diretora da 5 

Faculdade de Educação Física, Professora Maely Ferreira Holanda Ramos – Vice-Diretora da 6 

Faculdade de Educação, Professor Wilson da Costa Barroso - Representante Docente da Faculdade 7 

de Educação, Professora Sônia Maria Silva Araújo – Coordenadora do Programa de Pós-Graduação 8 

em Educação, Professora vera Lúcia Jacob Chaves – Vice-Coordenadora do Programa de Pós-9 

Graduação em Educação, Professora Ney Cristina Monteiro de Oliveira – Coordenadora do 10 

Programa de Pós-Graduação em Currículo e Gestão da Escola Básica, Fabrício Aarão Freire 11 

Carvalho – Representante Docente do Programa de Pós-Graduação em Currículo e Gestão da 12 

Escola Básica, Professora Rosana Maria Gemaque Rolim - Representante Docente do Programa de 13 

Pós-Graduação em Educação, Professora Lúcia Isabel da Conceição Silva – Representante Docente 14 

do Programa de Pós-Graduação em Educação, Professora Fabíola Bouth Grello katto - 15 

Representante Docente do Programa de Pós-Graduação em Educação, William pessoa da mota 16 

Junior – Representante Técnico Administrativo, Carlos Alberto Souza do Nascimento – 17 

Representante Técnico-Administrativo, Ailda Brasil Araújo – representante Técnico-18 

Administrativo, Welma Cristina Barbosa Mafra – Representante Técnico-Administrativo, Mônica 19 

do Socorro Santos Martins – Representante Técnico-Administrativo, Aliny Cristina Silva Alves – 20 

Representante Discente do Programa de Pós-Graduação em Currículo e Gestão da Escola Básica, 21 

Leila Maria Costa Sousa – Representante Discente do Programa de Pós-Graduação em Educação; 22 

Sueli Sousa - Representante Discente do Programa de Pós-Graduação em Educação. A professora 23 

Eliana da Silva Felipe agradeceu a presença de todos, desejando-lhes uma reunião tranquila e 24 

produtiva. 2.1 Progressão Funcional de Adjunto Nível 2 para Adjunto Nível 3 do Professor 25 

Pedro Paulo Araújo Maneschy. Interessado: Prof. Paulo Maneschy. Comissão Avaliadora: 26 

Professora Maria Ludetana Araújo – Adjunto 4 (Presidente); Professora Maria do Socorro Carneiro 27 

de Lima – Adjunto 4 (Membro); Professora Dalva Valente Guimarães Gutierres – Adjunto 4 28 

(Membro); Professora Adelice Sueli Braga Delgado – Adjunto 4 (Suplente). Retirado de pauta. A 29 

direção indicará novo parecerista para tratar desta matéria em Reunião Ordinária da Congregação 30 

do mês de Setembro.  2.2 Critérios para a Lotação de carga horária dos docentes do Instituto 31 

de Ciências da Educação. Interessado: ICED. Antes da discussão do item o professor Fabrício 32 

Aarão solicitou esclarecimentos sobre a sua inclusão na ordem do dia. A professora Eliana Felipe 33 

fez a seguinte consideração: “A decisão da Congregação de encaminhar a proposta de resolução 34 

para discussão entre os professores não incluía apenas os professores da Faculdade de Educação, 35 

mas dos professores de todas as subunidades. Considerando que duas subunidades encaminharam 36 

proposições nos termos encaminhados pela Congregação, Faculdade de Educação Física e 37 

Programa de Pós-graduação em Educação, considerando que somente uma nova decisão da 38 

Congregação poderia encaminhar a matéria para uma nova metodologia de discussão, remeter o 39 

resultado das discussões realizadas nas subunidades para nova apreciação da Congregação era o 40 

procedimento administrativo correto para preservar o cumprimento das decisões desse colegiado, o 41 

processo de discussão realizado em três subunidades, daí a inclusão na pauta”.  O encaminhamento 42 
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subsequente foi que as subunidades apresentassem o resultado das reuniões realizadas entre seus 43 

professores, cujo resultado foi o seguinte: a Faculdade de Educação remeteu a discussão da matéria 44 

para uma nova reunião entre seus professores e posterior apreciação no Conselho da faculdade; a 45 

Faculdade de Educação Física discutiu e produziu contribuições à proposta de Resolução; O 46 

Programa de Pós-graduação discutiu e produziu contribuições à proposta de Resolução. Concluída a 47 

exposição pelos representantes das subunidades, a Presidente da Congregação abriu as inscrições 48 

para manifestação sobre os desdobramentos desses resultados. Foi solicitado registro em ata das 49 

falas que seguem: “Gostaria de declarar meu voto a que esta congregação discuta e possa deliberar 50 

sobre a Resolução que disciplina a lotação dos professores do ICED, por entender ser prerrogativa 51 

deste colegiado tal medida e por entender também que conforme deliberado na reunião anterior, 52 

todas as subunidades foram chamadas a discutir e opinar sobre a matéria. Fato é que, 53 

diferentemente do que aconteceu nas demais subunidades, a reunião de FAED convocada para tal 54 

fim, não pode cumprir seu intento, porque um grupo de professores tumultuou a reunião do início 55 

ao fim, sob alegação de não ser função desta congregação a deliberação sobre tal matéria. Reitero 56 

que após quase quatro horas de reunião, nenhum debate sobre propostas de critérios para a lotação 57 

dos docentes foi discutido. Retirei-me da reunião, assim como várias outras docentes, sem qualquer 58 

definição ou encaminhamento a respeito, desconheço assim, qualquer outro encaminhamento que 59 

possa ter sido tirado já com a reunião esvaziada” (Professora Lúcia Izabel Silva). Em seguida, a 60 

Professora Vera Jacob fez a seguinte consideração: “Eu, como representante dos professores da 61 

FAED, voto a favor de que a Resolução seja deliberada pela Congregação, pois foi essa a decisão 62 

do Conselho da FAED, no início do ano de 2016, quando essa questão foi pautada. Eu fiz parte da 63 

Comissão de atualização da Resolução de Lotação, designada pelo Conselho da FAED e, naquele 64 

momento, a Comissão encaminhou para a FAED essa mesma proposta de Resolução que está sendo 65 

discutida aqui na Congregação do ICED. Na reunião do Conselho da FAED foi deliberado que, de 66 

acordo com o Regimento da UFPA e o Regimento do ICED, a competência para aprovar as 67 

questões relativas a lotação de professores do ICED é da Congregação. Portanto, essa questão foi 68 

encaminhada pelo Conselho da FAED para ser deliberada pela Congregação do ICED e, uma 69 

reunião de alguns professores, não tem poder legal de alterar a decisão de um órgão colegiado. 70 

Assim, como representante dos professores da FAED, voto a favor que seja respeitada a decisão do 71 

Conselho da FAED e que a Resolução de Lotação seja discutida e deliberada pela Congregação do 72 

ICED”.  A professora Rosana Remaque fez as seguintes considerações: “Os professores do PPGED 73 

se reuniram para discutir a proposta de critérios para lotação de professores e sugeriram alterações 74 

em vários artigos e incisos, as quais serão apresentadas posteriormente. Quanto à reunião de 75 

professores da FAED e a deliberação de suspensão da reunião extraordinária da Congregação e/ou 76 

deste ponto de pauta, informe que estive na mesma e lamento profundamente o que presenciei em 77 

termos da posição deliberada de alguns colegas: de não discutir a proposta da Comissão; de colocar 78 

em questão o poder de deliberação da Congregação sobre a Matéria; de distorcer os fatos atribuindo 79 

questões de ordem pessoal na proposição dos critérios de lotação; de tumultuar a reunião recorrendo 80 

a práticas inadmissíveis como solicitar esclarecimentos em regime de votação depois de constatar 81 

que a proposta em questão não seria aprovada. Diante disso, como professora da Faculdade e 82 

presente na reunião não referendo o encaminhamento, tendo em vista que se tratava de uma reunião 83 

para acumular discussões e não para deliberar inclusive sobre a suspensão da reunião da 84 

Congregação – colegiado máximo de deliberação desta Unidade Acadêmica e que reúne 85 

representantes de todos os segmentos e subunidades.  Solicito que passemos o mais rápido possível 86 

para a discussão do ponto de pauta em função do tempo e em respeito aos professores que têm 87 

compromissos posteriormente”. Finalizada a fase de discussão foi aberta votação para deliberar 88 

sobre apreciar a matéria em pauta na presente reunião ou encaminhá-la para discussão nas 89 

subunidades do ICED e posterior retorno à Congregação. A votação obteve o seguinte resultado: 90 

doze votos em favor de manter a pauta, quatro votos em favor de realizar novas discussões sobre a 91 

matéria nas subunidades e três abstenções. Após a declaração do resultado professor Wilson fez a 92 

seguinte manifestação: “Considerando que a base da relação entre a unidade acadêmica e suas 93 
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subunidades deve ser o respeito às autonomias traduzido em plenas condições para pensar, produzir, 94 

propor, deliberar sobre critérios e condições reconhecíveis, por seus pares, quanto à sua própria 95 

estrutura e fins organizacionais, responsabilidades acadêmicas, culturais, políticas e sociais, 96 

respeitados o aparato jurídico que ordenada a UFPA e a educação de nível superior; Considerando 97 

que na reunião de professores ocorrida no dia 06/09/2017, ficou acordado entre os docentes 98 

presentes ao final da reunião (dentre os quais a diretora e adjunta do ICED; diretora e adjunta da 99 

FAED; representantes dos docentes na Congregação do ICED; dentre outros docentes), que seria 100 

realizada outra reunião exclusiva para os docentes da FAED, em seguida a diretora da FAED 101 

convocaria uma reunião específica da CONFAED para tratar sobre os critérios para alocação de 102 

carga horária de docentes da FAED; Considerando que, para cumprir essa orientação consensual 103 

acima indicada, a diretora do ICED, se comprometeu a retirar de pauta a discussão sobre os critérios 104 

para alocação de carga horária de docentes, na reunião a ocorrer no dia 12/02/2017. Diante do 105 

exposto declaramos o nosso voto de abstenção e solicitamos que seja registrado em ATA”. Assinam 106 

a declaração de voto o Prof. Fabrício Aarão Freire Carvalho - Representante dos Docentes do 107 

PPEB/ICED/UFPA, Prof.ª Ney Cristina Monteiro de Oliveira - Coordenadora do 108 

PPEB/ICED/UFPA e Prof. Wilson da Costa Barroso - Representante dos Docentes da FAED. Após 109 

a declaração de voto discutiu-se a metodologia de debate da proposta de Resolução, ficando 110 

acordado que se procederia a leitura dos artigos, apresentação de destaques e posterior discussão e 111 

análise dos destaques apresentados. Encerrada a apreciação dos destaques, a Presidente da 112 

Congregação, professora Eliana Felipe, colocou em votação, em bloco todos os destaques 113 

apresentados, os quais foram aprovados por unanimidade. 2.3 Tramitação Processual de matérias 114 

regimentais nos conselhos das subunidades e na Congregação do ICED. Item remetido à 115 

Reunião Ordinária da Congregação do ICED do mês de setembro de 2017. 2.4 Entrega de 116 

Certificado de Honra ao Mérito à Professora Arlete Maria Monte de Camargo. A Professora 117 

Arlete Camargo foi homenageada pelos membros da Congregação do ICED com a entrega de 118 

Certificado de Honra ao Mérito em reconhecimento aos anos de trabalho dedicados ao instituto de 119 

Ciências da Educação. 2.5 Homologação da Banca de Avaliação do Memorial do Professor 120 

Paulo Sérgio Almeida Correa. Composição da Banca: Titulares: Terezinha Fátima Andrade 121 

Monteiro dos Santos (ICED/UFPA) (Presidente); Sílvio Ancisar Sanchez Gamboa (UNICAMP/SP) 122 

(Avaliador Externo); Ivanilde Apoluceno de Oliveira (PPGED-UEPA) (Avaliadora Externa); Marta 123 

Genú Soares (PPGED- UEPA) (Avaliadora Externa); Suplentes: Ney Cristina Monteiro de Oliveira 124 

(ICED/UFPA) (Avaliadora Interna); Albêne Lis Monteiro (PPGED-UEPA) (Avaliadora Externa). A 125 

Banca de Avaliação foi aprovada pelos membros da Congregação presentes. Nada mais havendo a 126 

tratar encerrou-se a reunião, sendo lavrada a presente ata, que após lida e aprovada, será assinada 127 

pelos membros presentes. Belém, doze de setembro de dois mil e dezessete. 128 


